
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 06 DE ENERO DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Universidades para el Bienestar, mucho gasto y muy pocos alumnos 
Cuentan con 28 mil estudiantes cuando la meta sexenal es tener una matricula escolar de 256 
mil; de las 140 sedes, en algunas hay 13 o 20 inscritos 

 
El empleo formal alcanzó máximo histórico en 2021 
Plazas nuevas ante el IMSS 

 
Alcanza récord el déficit fiscal 
Gastan más de lo que captan 

 
AMLO confía en la DEA 
Inseguridad. El presidente descarta que incurran en actividades ilegales; “Tengo que reconocer 
que EU ha sido muy respetuoso y el embajador es una persona que ayuda para que se mejoren 
las relaciones” 

 
Acuerdo con la IP para apuntalar la economía: AMLO 
Este mes se dará a conocer paquete de inversión con el CCE 

 
Logra empleo formal avance récord en 2021 
IMSS. Creación de 846 mil plazas; expertos estiman aún un fuerte rezago 

 
Empleo formal en 2021 evidencia reactivación lenta al cierre de año 
Durante diciembre se perdieron 312,902 plazas 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
AMLO confía en la DEA (Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que confía en la Administración de Control 
de Drogas (DEA) de Estados Unidos porque hay una buena relación con ese país y ya existe una 
norma que acota sus actividades en México. En la conferencia mañanera de Palacio Nacional, el 
mandatario aclaró que los agentes de la DEA ya no pueden hacer nada a espaldas del gobierno 
de México. “Estamos contentos y si me preguntas si confiamos, diría que sí y que no van a 
cometerse actos ilegales, ilícitos, o que afecten la soberanía”, puntualizó. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-confia-en-la-dea 
 
Van el Gobierno federal y el CCE por impulso a inversiones en México (Excélsior, Isabel 
González, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
En las próximas semanas el gobierno de la República y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
darán a conocer un nuevo paquete de inversión para todo el país. Lo anterior fue revelado este 
miércoles por el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador durante su 
conferencia matutina en palacio nacional al ser cuestionado sobre el encuentro de carácter 
privado que sostuvo el martes con Carlos Salazar Lomelín, dirigente del CCE en palacio nacional 
y quien, a su salida, a diferencia de otras ocasiones, no compartió ningún comentario con los 
medios de comunicación. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/van-el-gobierno-federal-y-el-cce-por-impulso-a-
inversiones-en-mexico/1491339 
 
Presidente de la Corte espera se logre paridad de género; celebra presencia de 4 
ministras (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
El ministro presidente, Arturo Zaldívar confió en que se logre la paridad de género en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) con los próximos nombramientos de integrantes del Pleno. 
Así lo afirmó al finalizar la sesión solemne celebrada este martes con motivo de la investidura de 
la ministra Loretta Ortiz Ahlf, con la que, por primera vez, habrá cuatro ministras en la Corte. 
“Hoy es un día histórico porque se incorpora a la Corte una cuarta ministra, es la primera vez que 
este Pleno está integrado por cuatro mujeres y esto nos coloca en un camino muy claro hacia la 
paridad que espero se alcance con los próximos nombramientos”, indicó el ministro presidente. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/scjn-presidente-espera-se-logre-paridad-de-genero-
celebra-presencia-de-4-ministras 
 
Anuncian fechas para el parlamento abierto sobre Reforma Eléctrica (La Jornada, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados 
acordó que del 17 de enero al 15 de febrero se realizan 19 foros de parlamento abierto para la 
Reforma Eléctrica, a cuya inauguración serán invitados los gobernadores y la jefa de gobierno de 
la ciudad de México. 
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El análisis del tema se iniciará con la evaluación de la reforma de Enrique Peña Nieto de 2013 y 
también se abordará el costo de las tarifas, la transición energética, las energías limpias y el 
medio ambiente, la generación de electricidad por parte de productores independientes y 
sociedades de autoabastecimiento y los certificados de energías limpias, entre otros tópicos. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/05/politica/listas-las-fechas-para-el-parlamento-
abierto-sobre-reforma-electrica/ 
 
Diputado de Morena propone mecanismos para remover al presidente en turno del 
TEPJF (Milenio, Fernando Duran, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
La fracción de Morena en la Cámara de Diputados presentó una iniciativa de reformas con el fin 
de establecer los mecanismos para remover al presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), en caso de transgredir de forma grave o reiterada lo dispuesto 
por la Constitución. El proyecto prevé que el presidente del órgano jurisdiccional podrá ser 
depuesto del cargo cuando al menos cinco de los siete magistrados electorales así lo 
determinen. “Se trata de una reforma a los artículos 169 y 171 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación, que se deriva de la crisis institucional al interior de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral en agosto pasado, cuando se solicitó la remoción del magistrado presidente (José Luis 
Vargas), lo cual no está formalmente previsto en la ley”, subrayó el diputado Martín Sandoval, al 
presentar la propuesta. 
https://www.milenio.com/politica/morena-propone-mecanismos-remover-presidente-turno-
tepjf 
 
El empleo formal alcanzó máximo histórico en 2021 (Excélsior, Karla Ponce, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El año pasado se crearon en México 846 mil 416 puestos de trabajo formales, el incremento más 
alto desde que se tiene registro, de acuerdo con datos del IMSS. 
Al 31 de diciembre, el número de empleados que las empresas privadas afiliaron al organismo 
llegó a 20 millones 620 mil 148, cifra superior a la reportada en febrero de 2020, antes de que se 
decretara la emergencia sanitaria por covid-19, cuando sumaron 20 millones 613 mil 536 afiliados. 
El transporte y las comunicaciones, con 11.0%, y construcción con 7.0%, fueron los sectores 
económicos con el mayor crecimiento puntual anual en puestos de trabajo. Por entidad 
federativa destacan Tabasco, Quintana Roo y Baja California, con incrementos anuales por arriba 
de 12.0 por ciento. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/plazas-nuevas-ante-imss-empleo-formal-alcanzo-
maximo-historico-2021/1491488 
 
Alcanza récord el déficit fiscal (Reforma, Azucena Vásquez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
En México, la diferencia entre el ingreso y el gasto del sector público llegó a 472 mil 895 millones 
de pesos en 2021, el mayor déficit en los últimos seis años. De acuerdo con cifras de la Secretaría 
de Hacienda, en el periodo enero-noviembre del año pasado, se obtuvieron ingresos por 5 
billones 251 mil millones de pesos, pero se gastaron 5 billones 724 mil millones de pesos. 
Durante el mismo lapso de 2020, año en que inició la crisis generada por la pandemia, el déficit 
fiscal fue menor, ya que ascendió a 441 mil 941 millones de pesos. 
https://www.reforma.com/alcanza-record-el-deficit-fiscal/ar2326221 
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Inicia UNOPS año con abasto de 60% (Reforma, Iris Velásquez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Para el primer semestre de 2022, la UNOPS prevé aportar 549 millones de piezas de medicinas y 
material de curación, es decir, 60 por ciento de las 900 millones que, en promedio, requiere el 
País en medio año. La agencia de la ONU ha comprado para el País 878 millones de piezas, de 
ellas, 330 millones se asignaron a 2021, volumen que representa 18.3 por ciento de las mil 800 
millones de piezas de medicamentos y material de curación que requiere el sector salud al año. 
https://www.reforma.com/inicia-unops-ano-con-abasto-de-60/ar2326213 
 
Demandan a la FGR por no crear Banco Nacional de Datos Forenses (La Jornada, Cesar 
Arellano García, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. El Juzgado de Distrito Décimo Primero en materia administrativa en Ciudad 
de México admitió una demanda de amparo contra la Fiscalía General de la República (FGR) por 
la omisión de crear el Banco Nacional de Datos Forenses (BNDF). 
El Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), señaló que el recurso 
lo presentó Olimpia Montoya, hermana de un joven desaparecido en Guanajuato, en la que 
reclama diversas afectaciones a su derecho a la verdad y justicia ocasionadas por la falta de 
creación y operación de dicho banco. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/05/politica/demandan-a-la-fgr-por-no-crear-banco-
nacional-de-datos-forenses/ 
 
Universidades para el Bienestar, mucho gasto y muy pocos alumnos (El Universal, 
Redacción, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Con 140 sedes en todo el país, las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García (UBBJ) no 
han tenido el poder de convocatoria que se esperaba: algunas apenas si cuentan con 13 alumnos, 
como la de Yahualica, Hidalgo, o la que opera en Las Margaritas, Chiapas, que tiene 20. De hecho, 
hay 50 que tienen menos de 100 estudiantes, de acuerdo con datos de la institución. 
El Presupuesto de Egresos de la Federación refiere que esos planteles ejercieron en 2021 un 
presupuesto de 987 millones 400 mil pesos, y para 2022 se incrementaron sus recursos en 102 
millones 447 mil 54 pesos, para más de mil 89 millones. De acuerdo con el Primer Informe de 
Gobierno del Ejecutivo federal, en 2019 había 39 mil 170 alumnos, pero los reportes más recientes 
de la institución refieren que al primer trimestre de 2021 esta cifra se redujo a 28 mil 87, lo que 
representa una disminución de 28.3% en matrícula. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/universidades-para-el-bienestar-mucho-gasto-y-muy-
pocos-alumnos 
 
Buscan indemnización por minería submarina; empresa va a tribunales 
internacionales (Excélsior, Ernesto Méndez, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Baja California Sur, Comondú. - Don Diego, el proyecto de minería submarina en Baja California 
Sur, que se niega a morir, va por su tercer round, después de que el gobierno de México le dijo 
NO en dos ocasiones a la autorización de manifestación de impacto ambiental. 
La intención de la empresa originaria de Tampa, Estados Unidos, es dragar el fondo marino de la 
región conocida como el golfo de Ulloa en la costa del Pacífico Norte, para extraer el codiciado 
fosfato, una especie de chapopote, que es la materia prima para fabricar fertilizantes. 
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“Sería el tercer round de Don Diego, y los pescadores cada vez estamos más en contra, porque la 
gente sabe que la mina nos va a perjudicar”, aseguró Tomás Camacho, integrante de la Sociedad 
Cooperativa de Producción Pesquera Puerto Chale. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-indemnizacion-por-mineria-submarina-
empresa-va-a-tribunales-internacionales/1491492 
 
En 3 días aumenta hospitalización en CDMX (El Universal, Salvador Corona y Claudia González, p. 
web). 
Jueves 06 enero 2022 
Ante el incremento de casos de Covid-19, la Ciudad de México comenzó a reportar esta semana 
un aumento en hospitalizaciones. Del 2 al 4 de enero se registraron 105 personas que ingresaron 
a unidades médicas por el virus, por lo que hay 453 internados. Lo anterior rompe con la 
estabilidad en los ingresos hospitalarios que la capital tenía en los últimos meses de 2021, y con 
el mínimo histórico de 298 personas internadas, registrado la tercera semana de diciembre, 
antes de las fiestas decembrinas. De acuerdo con los informes de Covid-19 del Gobierno 
capitalino, que sube a redes sociales cada noche, el 2 de enero había 348 hospitalizados, el 3 de 
enero sumaban 384, el martes subió a 453 personas internadas, de éstas 330 están en camas 
generales y 123 en terapia intensiva. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/en-3-dias-aumenta-hospitalizacion-en-cdmx 
 
Llena Ómicron en EU hospitales, no cuidados intensivos (Reforma, Agencia, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
En los hospitales de todo Estados Unidos, los médicos se están dando cuenta de algo: esta ola de 
Covid-19 parece diferente a la anterior. 
Como antes, al enfrentarse a la altamente contagiosa variante Ómicron, el personal médico está 
exhausto y a la vez contrayendo ellos mismos el virus. Y los ingresos de pacientes a los hospitales 
están aumentando a niveles asombrosos, llenando camas muy necesarias, retrasando 
procedimientos que no son de emergencia y aumentando el riesgo de que los pacientes 
vulnerables no infectados contraigan el virus. 
https://www.reforma.com/llena-omicron-en-eu-hospitales-no-cuidados-
intensivos/ar2326200?v=3 
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Trascendidos 
 
 
Los guaruras de la presidenta de la CNDH (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Los elementos de la Guardia Nacional (GN) ya no sólo combaten la delincuencia o retienen 
migrantes en la frontera sur, sino también hacen las funciones de guardias de seguridad. Nos 
hacen ver que, al menos 10 elementos de esta corporación resguardan el inmueble Héctor Fix 
Zamudio de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), ubicado en la alcaldía 
Álvaro Obregón. Trabajadores del organismo aseguran que, además, dos elementos de 
seguridad resguardan la oficina de la presidenta de la Comisión, Rosario Piedra Ibarra. ¿De quién 
o quiénes se cuida la titular de la CNDH? ¿Será que se siente amenazada por las “duras” 
recomendaciones que hace contra el gobierno federal? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-guaruras-de-la-presidenta-
de-la-cndh 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
LO BARATO sale caro, pero las ocurrencias salen ¡carísimas! Cosa de ver que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ahora salió con que van a cambiar -¡oootra vez- el trazo del Tren Maya 
que correrá por la Rivera ídem.  
EN MARZO del año pasado, cuando ya estaba todo el proyecto para el Tramo 5 (Cancún-Tulum), 
el Presidente salió con la novedad de que el Tramo Norte (Cancún-Playa del Carmen) sería 
elevado, que porque los ingenieros militares lo habían convencido. El caso es que la licitación 
que estaba a punto de fallarse se tuvo que cancelar. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-06/op218941 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Que las dirigencias del PAN y del PRD alcanzaron ya un acuerdo para competir en coalición por 
la gubernatura de Quintana Roo y con el propósito de definir a su candidato decidieron 
confrontar en una encuesta al empresario Roberto Palazuelos, a la senadora Mayuli Martínez y a 
una tercera aspirante en discordia. Incluso el gobernador Carlos Joaquín “palomeó” método y 
precandidatos, por lo que a panistas y perredistas extraña la resistencia del PRI de Alejandro 
Moreno para sumarse a la alianza. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1243 
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COLUMNAS 
 
 
AMLO arranca el año… haciendo un AMLO (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, 
p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El presidente ataca al Tec de Monterrey. El presidente dice que la inversión va muy bien a pesar 
de que las cifras marcan lo contrario. Dice que no hay gasolinazos, pero la gasolina está en su 
máximo histórico. Ataca otra vez a las feministas, tira línea a los Reyes Magos sobre qué tipo de 
regalos deben traer, hace una defensa encendida —nunca mejor dicho— de la pirotecnia tan en 
boga en estas fechas. 
El presidente no puede parar de hablar, pero no aborda los temas sustantivos. Cuando le 
preguntan de los escándalos de corrupción en su círculo más íntimo —dos hermanos, su 
secretario particular, su oficial mayor, varios de su gabinete—, desdeña con un par de frases. Si le 
preguntan de economía, miente y dice que todo va bien. ¿La pandemia? Somos de los mejores 
del mundo. ¿Inseguridad? Ya se logró frenar. ¿Desabasto de medicinas? Ya va a quedar resuelto. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-arranca-el-ano-haciendo-
un-amlo 
 
"Tú sabes dónde es esa foto" (El universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
“La 4T va en Morelos. La transformación de la vida política nacional en Morelos va; la 
transformación social en este estado va y la transformación espiritual que necesitamos los 
mexicanos aquí en Morelos también va”, decía Hugo Eric Flores Cervantes, dirigente nacional del 
ultraconvervador Partido Encuentro Solidario, PES, el 30 de octubre de 2020.  
Unos días antes, el presidente Andrés Manuel López Obrador había anunciado que Flores dejaría 
de ser “superdelegado” en Morelos, cargo al que el también pastor evangélico, había llegado a 
principios de 2019 con la misión expresa de supervisar los programas sociales del gobierno 
federal. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tu-sabes-donde-es-esa-foto 
 
Asalto al Capitolio (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Hace exactamente un año un Presidente en funciones hizo lo que parecía imposible en lo que 
suele considerarse la democracia más antigua del planeta, Estados Unidos: convocar a una 
multitud a asaltar el Capitolio, la sede del Congreso, para forzar a los legisladores a rechazar el 
resultado de una elección democrática. 
El 6 de enero de 2021 Donald Trump convocó a una manifestación de sus simpatizantes en la 
Elipse, un parque junto a la Casa Blanca, y los urgió a marchar al Capitolio para protestar contra 
los congresistas que se aprestaban a certificar el resultado de la elección presidencial del 3 de 
noviembre de 2020. Trump afirmó, como lo ha hecho muchas veces, que su derrota había sido 
producto de un fraude y que le correspondía a la multitud asegurarse que el Congreso no la 
certificara: "Si no pelean como el infierno -dijo-, ya no van a tener país". 
https://www.reforma.com/asalto-al-capitolio-2022-01-06/op218943 
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Fallidos ejemplos de lo heredado (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
Para ejemplificar “lo peor” que su gobierno heredó de los “neoliberales” y “corruptos”, el 
presidente López Obrador expuso casos que por desgracia lo contradicen: los sistemas educativo 
y de salud. Superados en gravedad por el fracaso de la estrategia contra la galopante 
inseguridad, ambos temas ilustran lo pésimo de la política seguida en su gestión. 
“Hay empresas públicas que fueron prácticamente saqueadas, desmanteladas, otras que 
resistieron más. En el caso de educación y salud, mi diagnóstico es que hicieron más daño en 
salud que en educación, por eso nos ha costado más trabajo…”, dijo el martes en su conferencia 
mañanera. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fallidos-ejemplos-de-lo-
heredado 
 
Pesquería, la primer planta de Iberdrola que perderá (El Financiero, Darío Celis, Columna La 
Cuarta Transformación, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
A LA PAR del inicio de la discusión de la contrarreforma eléctrica de Andrés Manuel López 
Obrador, la CFE se está moviendo en diversos frentes para afianzarse como el principal productor 
y suministrador. Las huestes de Manuel Bartlett buscarán comprar activos a las empresas 
privadas que en el pasado invirtieron en capacidad e infraestructura, al tiempo que no renovará 
contratos privados que vencerán. 
El primero a la vista es el de la planta ubicada en Pesquería, Nuevo León, de Iberdrola. Son cuatro 
unidades de generación, dos de las cuales venden todo a la CFE y las otras a socios bajo un 
esquema de autoabastecimiento. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/06/pesqueria-la-primer-planta-de-
iberdrola-que-perdera/ 
 
Evitar el peor de los mundos (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El consenso entre los expertos señala que el crecimiento de la economía mexicana en 2021 fue 
de 5.5 por ciento y que en este año será de 2.8 por ciento, de acuerdo con la encuesta quincenal 
de Citibanamex. Dicho sondeo ya también incluye estimados para el año 2023, para el que por 
ahora se calcula un crecimiento de 2.2 por ciento. 
¿Qué significan las cifras anteriores? 
Que cuando concluyamos el quinto año de este gobierno, el Producto Interno Bruto (PIB) habría 
crecido en 1.5 por ciento respecto al nivel que teníamos en el 2018. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/06/evitar-el-peor-de-los-
mundos/ 
 
El ombligo de la mañanera (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. 
web). 
Jueves 06 enero 2022 
El porvenir mexicano será tan promisorio, como promete el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, como su narrativa alcance. La segunda parte del sexenio verá una frenética carrera 
entre su discurso, que construye una realidad todas las mañanas en Palacio Nacional, contra la 
otra realidad, la de los datos y la evidencia.  
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Su palabra no es inédita, y se asemeja a la de otros líderes que en los últimos años aprovecharon 
los desbalances del modelo económico y la ira de la gente contra políticos incompetentes y 
corruptos para fortalecer su poder, a base de alimentar continuamente el resentimiento. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/06/el-ombligo-de-la-
mananera/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Ley agraria del 6 de enero de 1915 (El Sol de México, Luis Hernández Palacios Mirón, Columnista 
Invitado, p. web). 
Jueves 06 enero 2022 
El 6 de enero de 1915, en el Puerto de Veracruz, Venustiano Carranza, Jefe del Ejército 
Constitucionalista emitió el Decreto que ha pasado a la historia como la primera Ley Agraria del 
país, retomando las demandas fundamentales del Plan de Ayala de restitución de tierras a los 
pueblos y comunidades, abriendo las posibilidades de dotación a los campesinos sin tierras. Este 
decreto fue una convocatoria a establecer la alianza social y política de las fuerzas que 
combatieron al antiguo régimen. 
Al concluir el siglo XIX el rostro del México rural (de las haciendas y los peones acasillados) fue el 
de la concentración de la tierra y del ingreso. Un reducido grupo de mexicanos vinculados a 
intereses trasnacionales disponían de la riqueza, por no decir del país. El régimen porfirista que 
integró un régimen liberal-conservador, produjo un crecimiento económico concentrado, 
excluyente y una falsa estabilidad política. Su crisis fue múltiple e insoluble. Afectó los espacios 
político, económico, social, diplomático e incluso cultural. Pero no fue sino cuando la cuestión 
agraria se puso en el centro de la crítica y la acción social, también, que se abrieron las grandes 
compuertas por las que discurrió el andar armado de los campesinos pobres y sin tierras. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/ley-agraria-del-6-de-enero-de-1915-7694212.html 
 
Gobierno potosino y Semarnat blindan Sierra de San Miguelito al firmar acuerdo de 
protección (La Jornada San Luis, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales suscribieron hoy el Acuerdo de Coordinación para la Administración Manejo 
y Vigilancia del Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San Miguelito, con el que se 
formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se fortalece la colaboración entre 
la administración estatal con el Gobierno de México. Además del Ejecutivo Estatal y la titular de 
la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de Coordinación el secretario General de 
Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; 
el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el delegado estatal de los Programas para 
el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental 
del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos Hernández y el titular de la Secretaría de 
Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González Martínez, así como los presidentes municipales 
de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de 
Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/gobierno-potosino-y-semarnat-blindan-
sierra-de-san-miguelito-al-firmar-acuerdo-de-proteccion/ 
Información relacionada: 
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- Firman acuerdo SEMARNAT y Gobierno, se protegerá la Sierra San Miguelito (El 
Sol de San Luis, Emanuel Landeros, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
El Gobierno de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
suscribieron aquí el “Acuerdo de Coordinación para la Administración Manejo y Vigilancia del 
Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San Miguelito”. 
A través de este se formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se fortalece 
la colaboración entre la administración estatal con el Gobierno de México. 
El gobernador Ricardo Gallardo Cardona y la titular de SEMARNAT, María Luisa Albores, 
expresaron su complacencia por la oportunidad de trabajar juntos en beneficio de los potosinos 
y agradecieron el acompañamiento de la Procuraduría Agraria. 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/firman-acuerdo-semarnat-y-gobierno-se-protegera-
la-sierra-san-miguelito-7692603.html 
 

- Firma María Luisa Albores convenio para preservar San Miguelito en SLP 
(Quadratin San Luis Potosí, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - La secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, 
signó este miércoles en San Luis Potosí el acuerdo de protección para el Área Natural Protegida 
Sierra de San Miguelito, durante la gira junto al gobernador del Estado, Ricardo Gallardo Cardona. 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González 
Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San 
Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/firma-maria-luisa-albores-convenio-
para-preservar-san-miguelito-en-slp/ 
 

- Gallardo y Albores firman acuerdo para proteger la Sierra de San Miguelito 
(Código San Luis, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - De visita por San Luis Potosí la secretaria del medio ambiente, María Luisa 
Albores firmó un convenio de colaboración con el gobernador Ricardo Gallardo Cardona para 
proteger la Sierra de San Miguelito. “El territorio es de todos los mexicanos” dijo la funcionaria 
federal al suscribir el convenio en la sala de gobernadores de palacio de gobierno acto en el cual 
anunció que unirá esfuerzos con el gobernador para fortalecer el área natural protegida en la 
Sierra de San Miguelito. 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P.,  
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Salvador González Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador 
López Amaro; de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal 
Quistián. 
https://www.codigosanluis.com/gallardo-albores-acuerdo-sierra/ 
 

- SEMARNAT y gobierno de SLP, unen fuerzas para proteger la Sierra de San 
Miguelito (Región Centro, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - Este miércoles, en una gira de trabajo, la secretaria de la SEMARNAT, María 
Luisa Albores González, anunció mediante su cuenta de Twitter, que, en unión con el gobernador 
de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, firmaron un acuerdo de coordinación para 
proteger la riqueza natural de la Sierra de San Miguelito. Además del Ejecutivo Estatal y la titular 
de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de Coordinación el secretario General de 
Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; 
el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el delegado estatal de los Programas para 
el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental 
del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos Hernández y el titular de la Secretaría de 
Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González Martínez, así como los presidentes municipales 
de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de 
Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://regioncentroslp.com/destacadas/semarnat-y-gobierno-de-slp-unen-fuerzas-para-
proteger-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 

- Gobierno potosino y SEMARNAT blindan Sierra de San Miguelito al firmar 
acuerdo de protección (Punto de Vista, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales suscribieron hoy el Acuerdo de Coordinación para la Administración Manejo 
y Vigilancia del Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San Miguelito, con el que se 
formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se fortalece la colaboración entre 
la administración estatal con el Gobierno de México. Además del Ejecutivo Estatal y la titular de 
la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de Coordinación el secretario General de 
Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; 
el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el delegado estatal de los Programas para 
el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental 
del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos Hernández y el titular de la Secretaría de 
Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González Martínez, así como los presidentes municipales 
de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de 
Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://www.revistapuntodevista.com.mx/nflash/gobierno-potosino-y-semarnat-blindan-sierra-
de-san-miguelito-al-firmar-acuerdo-de-proteccion/781816/ 
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- BLINDADA SIERRA DE SAN MIGUELITO CON ACUERDO DE PROTECCIÓN DE 
SEMARNAT (Visión Noticias, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobernador Ricardo Gallardo Cardona y la titular de SEMARNAT, María Luisa 
Albores expresaron su complacencia por la oportunidad de trabajar juntos en beneficio de los 
potosinos y agradecieron el acompañamiento de la Procuraduría Agraria. 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González 
Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San 
Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://www.visionnoticias.com/estado/blindar-sierra-de-san-miguelito-con-acuerdo-de-
proteccion-de-semarnat/ 
 

- GOBIERNO POTOSINO Y SEMARNAT BLINDAN SIERRA DE SAN MIGUELITO AL 
FIRMAR ACUERDO DE PROTECCIÓN (Círculo Rojo, Redacción, p. web). 

Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - El Gobierno del Estado de San Luis Potosí y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales suscribieron hoy el Acuerdo de Coordinación para la Administración Manejo 
y Vigilancia del Área de Protección de Flora y Fauna de la Sierra de San Miguelito, con el que se 
formaliza el decreto presidencial de protección a dicha región y se fortalece la colaboración entre 
la administración estatal con el Gobierno de México. 
Además del Ejecutivo Estatal y la titular de la SEMARNAT, asistieron a la firma del Acuerdo de 
Coordinación el secretario General de Gobierno, J. Guadalupe Torres Sánchez, el Procurador 
Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el director Regional Noreste y Sierra Madre Oriental de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Carlos Alberto Sifuentes Lugo; el 
delegado estatal de los Programas para el Desarrollo, Gabino Morales Mendoza; el titular de la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del Estado de San Luis Potosí, Emmanuel Ramos 
Hernández y el titular de la Secretaría de Finanzas del Estado de S.L.P., Salvador González 
Martínez, así como los presidentes municipales de Villa de Arriaga, Salvador López Amaro; de San 
Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos y de Mexquitic, José Hilario Leal Quistián. 
https://circulorojoslp.com/?p=25845 
 
«O se está con el sistema o con la naturaleza»: pueblos del Istmo reafirman rechazo 
al Corredor Interoceánico (Biodiversidad LA, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Los pueblos indígenas del Istmo de Tehuantepec reafirmaron su rechazo al Corredor 
Interoceánico, que conectaría los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatzacoalcos, Veracruz, y 
denunciaron las presiones por parte de las autoridades federales, estatales y locales para que las 
comunidades entreguen sus territorios a la construcción del megaproyecto. 
ASÍ COMO LO DECLARAMOS EN EL ENCUENTRO REALIZADO EN NUESTRA COMUNIDAD EL 
MES DE JUNIO DE 2021 y EN LA COMUNIDAD DE JALAPA DEL MARQUÉS EN NOVIEMBRE 2021,  
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VOLVEMOS A REITERAR QUE RECHAZAMOS EL INTENTO DE INDUSTRIALIZACIÓN Y EL 
DESPOJO DE NUESTRAS TIERRAS DE USO COMÚN, ASÍ COMO TODOS LOS MEGAPROYECTOS 
DE MUERTE IMPULSADOS POR EL CAPITAL INTERNACIONAL Y EL GOBIERNO DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN, ES POR ESO QUE: 
– DENUNCIAMOS A LA PROCURADURÍA AGRARIA DE TEHUANTEPEC POR EJERCER PRESIÓN 
A LAS COMUNIDADES Y NÚCLEOS AGRARIOS DE LA REGIÓN PARA LA NEGOCIACIÓN Y 
ENTREGA DE NUESTROS TERRITORIOS AL CORREDOR INTEROCEÁNICO. 
– DENUNCIAMOS Y RESPONSABILIZAMOS A ANTONINO MORALES TOLEDO Y SU 
ORGANIZACIÓN “FUCO” DE LA VIOLENCIA POLÍTICA EJERCIDA DURANTE SU ADMINISTRACIÓN 
Y DE CUALQUIER AGRESIÓN EN CONTRA DE LOS HABITANTES DE PUENTE MADERA. 
https://www.biodiversidadla.org/Recomendamos/O-se-esta-con-el-sistema-o-con-la-
naturaleza-pueblos-del-Istmo-reafirman-rechazo-al-Corredor-Interoceanico 
 
 

Sector Agrario 
 
 
SICT y Sedatu ponen a consulta pública NOM sobre movilidad en México (Gob.mx, 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 554/2022, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu); a través del Comité Consultivo 
Nacional de Normalización de Transporte Terrestre (CCNNTT) en conjunto con el Comité 
Consultivo Nacional de Normalización de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano 
(CCNNOTDU), publicaron para su consulta este martes en el Diario Oficial de la Federación el 
proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-034-SCT2/SEDATU-2021. Dicho proyecto de 
NOM es sobre Señalización y Dispositivos Viales para calles y carreteras, como un mecanismo 
para sentar las bases para la conformación de una señalización armonizada en el territorio 
nacional. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sict-y-sedatu-ponen-a-consulta-publica-nom-sobre-
movilidad-en-mexico 
 
Ponen a consulta pública nueva NOM de señalización vial (El Norte, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Las Secretarías de Infraestructura y Transportes (SICT) y de Desarrollo Urbano (Sedatu) 
publicaron el proyecto de Norma Oficial Mexicana (NOM) para la señalización y los dispositivos 
de seguridad vial en calles y carreteras del País. A través del Comité Consultivo Nacional de 
Normalización de Transporte Terrestre (CCNNTT), dichas dependencias federales publicaron el 
documento PROY-NOM-034-SCT2/SEDATU-2021 para su consulta. Esta NOM tiene por objeto 
establecer los requisitos generales que han de considerarse para diseñar e implementar los 
elementos de seguridad vial en vías de jurisdicción federal, estatal y municipal. 
https://www.elnorte.com/ponen-a-consulta-publica-nueva-nom-de-senalizacion-vial/ar2326137 
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Mujeres campesinas instalan campamento en la Segob; demandan soluciones a 
conflictos agrarios (El Sol de México, Bertha Becerra, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Ciudad de México. - Medio millar de mujeres campesinas y urbanas de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), en demanda de solución a sus conflictos agrarios, no aceptaron 
reunión con funcionarios de menor nivel, sino con los titulares Adán Augusto López Hernández, 
de Gobernación y Ramón Meyer Falcón, de Sedatu. 
Las mujeres instalaron desde las calles de Atenas a General Prim, afuera del Palacio de Covián, 
un campamento por el tiempo que sea necesario hasta que tengan respuesta de los secretarios 
de Gobernación (Segob) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mujeres-campesinas-instalan-
campamento-en-la-segob-demandan-soluciones-a-conflictos-agrarios-7692266.html 
 
Autoproducción de vivienda, la promesa contra el déficit habitacional (El Economista, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
De las 8.5 millones de viviendas que se encuentran en rezago habitacional en México, más de 6 
millones requieren de una solución de mejoramiento o ampliación, medidas que entran dentro 
del esquema de autoproducción de vivienda y si bien este gobierno ha priorizado dicho modelo, 
será en 10 años cuando se vean los resultados del mismo, si es que se avanza favorablemente en 
su implementación. En entrevista, Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), explicó a EconoHábitat que 
con la llegada de esta administración se dejó de priorizar el modelo de construcción de viviendas 
y el otorgamiento de subsidios para su adquisición y se apostó por el modelo de autoproducción, 
por el cual se han realizado cerca de 890,000 acciones de vivienda durante este gobierno entre 
distintos organismos. 
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Autoproduccion-de-vivienda-la-promesa-
contra-el-deficit-habitacional-20220105-0033.html 
 
Cambian trazo de Tren Maya; correrá detrás de hoteles (Reforma, Antonio Baranda, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que se cambiará el trazo del tramo del Tren 
Maya que correrá por la Riviera Maya, en Quintana Roo.  
Sin dar detalles, indicó que el trazo pasará a espaldas de los terrenos de los hoteles, lo que 
significaría que no correría en paralelo de la carretera 307. 
"Aprovecho para enviar un mensaje a los hoteleros de la Riviera Maya, que nos ayuden porque se 
está definiendo un nuevo trazo para el Tren Maya y ojalá y cooperen, no les afecta sus terrenos, 
es decir, la parte que tienen construida", indicó. 
https://www.reforma.com/cambian-trazo-de-tren-maya-correra-detras-de-hoteles/ar2325765 
 
Tren Maya: Socavones y quejas de hoteleros cambian ruta del tramo Cancún-Tulum 
(El Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
El cambio al Tramo 5 del Tren Maya se debió a la aparición de socavones en el segmento que va 
de Cancún a Tulum y ante la inconformidad de los hoteleros que reclamaron al gobierno las 
afectaciones a la carretera 307, la única que permite el acceso a ambos polos turísticos, los más 
importantes del país.  
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“En los últimos meses ha habido algunos problemas geotécnicos, conocidos como socavones, 
derivados del suelo cárstico que pusieron a prueba la infraestructura y hubo socavones por los 
que la gente tenía retrasos de 3 horas, es una zona sensible la Riviera Maya”, refirió Rogelio 
Jiménez Pons, titular del Fonatur. 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/05/tren-maya-socavones-y-quejas-de-
hoteleros-cambian-ruta-del-tramo-cancun-tulum/ 
 
Tren Maya correrá por debajo de las líneas de CFE en Tramo 5 sur (El Economista, Jesus 
Vásquez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - El nuevo trazo del Tren Maya anunciado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador será por las líneas de alta tensión de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), paralelas a la carretera 307, en la ruta que va de Tulum a Playa del Carmen (Tramo 5 sur), 
reveló el dirigente de los hoteleros de la Riviera Maya, Antonio Chaves. No obstante, la vía se 
mantendrá en su trazo actual a la altura de Playa del Carmen, en un segundo piso, a un costado 
de los pasos a desnivel que cruzan la mancha urbana, retornando de nuevo al centro de la 
carretera por alrededor de 8 kilómetros en dirección a Cancún, donde las obras ya están 
avanzadas. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tren-Maya-correra-por-debajo-de-las-lineas-de-
CFE-en-Tramo-5-sur-20220105-0071.html 
 
RAN entrega más de 130 títulos de propiedad a campesinos de Tizimín (Por esto Noticias, 
Efraín Valencia, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Yucatán. - Más de 130 títulos de propiedad y certificados parcelarios fueron entregados por el 
Registro Agrario Nacional (RAN) a personas de 74 núcleos ubicados en el Oriente de Yucatán, 
estos documentos les darán certeza jurídica a las familias que, en varios de los casos, habían 
esperado más de 10 años para poder contar con un patrimonio, afirmó Dalia Piña Alberto, 
encargada del despacho del RAN en representación de Plutarco García Jiménez, director y jefe 
de la dependencia. La entrega se realizó en el módulo itinerante de la dependencia que estará 
instalado en los corredores del Palacio Municipal hasta el 7 de este mes. 
https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/5/ran-entrega-mas-de-130-titulos-de-propiedad-
campesinos-de-tizimin-308505.html 
 
Gobierno de Evelyn Salgado atiende conflicto agrario de Alcozauca y Metlatónoc 
(Acustik Noticias, María José Salgado, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Guerrero. - El secretario general de Gobierno Saúl López Sollano y un grupo de trabajo, se 
reunirán el próximo jueves en Tlapa para firmar un acuerdo conciliatorio para terminar un 
conflicto agrario entre Metlatonoc y Alcozauca. 
Este acuerdo se derivó de una reunión que terminó a altas horas de la noche de ayer martes en 
las oficinas de la SGG de esta ciudad, a la que acudieron el presidente municipal de Alcozauca 
de Guerrero, Sebastián Ortíz Sayaz y de Metlatónoc, Idelfonso Montealegre Vázquez. 
https://acustiknoticias.com/2022/01/gobierno-de-evelyn-salgado-atiende-conflicto-agrario-de-
alcozauca-y-metlatonoc/ 
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Alcaldes acuerdan con titular de Semarnat socializar decreto de área natural 
protegida, confirma Albores (Pulso Diario de San Luis, Martín Rodríguez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
María Luisa Albores González, presentó el plan de manejo de la Sierra de San Miguelito, que 
deberá desarrollarse en un plazo no mayor de un año; alcaldes firman acuerdo para socializar el 
acuerdo. El plan de manejo incluye actividades que no deberán desarrollarse, tales como la 
explotación de recursos naturales, el desecado de fuentes de agua, la explotación minera y el 
desarrollo de habitacionales. 
https://pulsoslp.com.mx/slp/alcaldes-acuerdan-con-titular-de-semarnat-socializar-decreto-de-
area-natural-protegida-confirma-albores-/1421690 
 
Frente Agrario Pro-Familias de la Sierra de San Miguelito pide información clara 
sobre ANP (Astrolabio Digital, María Ruiz, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
San Luis Potosí. - Comuneros y ejidatarios pertenecientes al Frente Agrario Pro-Familias de la 
Sierra de San Miguelito se manifestaron este miércoles a las afueras del Palacio de Gobierno, 
durante la reunión de trabajo encabezada por María Luisa Albores González, titular de la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el gobernador Ricardo Gallardo 
Cardona y el alcalde capitalino, Enrique Galindo Ceballos. 
Las y los integrantes de dicho frente se reunieron para exigir a la titular de la Semarnat escuchar 
sus exigencias y dudas respecto al decreto presidencial que declara Área Natural Protegida 
(ANP) más de 111 mil hectáreas de la Sierra de San Miguelito. 
https://www.astrolabio.com.mx/frente-agrario-pro-familias-de-la-sierra-de-san-miguelito-pide-
informacion-clara-sobre-anp-sierra-de-san-miguelito/ 
 
LAS 82 LOCALIDADES CON LITIO EN MÉXICO (Rompe Viento, Violeta Núñez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 (PEF 2022), quedó aprobado un monto de 
34 012 680 pesos, como monto asignado para 2022, para el estudio de 82 localidades con litio en 
México, cifra que representa el 54% del monto total para los programas y proyectos de inversión 
del Servicio Geológico Mexicano (SGM). De manera específica en el PEF 2022 se indica, que se 
van a “Estudiar las características geológicas de 82 localidades con presencia de litio en el 
territorio nacional y definir áreas susceptibles de contener este elemento en calidad y cantidad 
suficientes, para ser consideradas económicamente viables”[2]. Sin embargo, en el PEF se 
enuncia una inversión federal total de 49 365 672 pesos (que contempla un monto del año 2021). 
No obstante, la directora del Servicio Geológico Mexicano señala que la inversión entre los años 
2021 y 2022 será de 55.2 millones de pesos. 
https://www.rompeviento.tv/las-82-localidades-con-litio-en-mexico/ 
 
Ejidatarios piden desarmar a paramilitares de Chapultenango, Chiapas (La Jornada, Helio 
Enríquez, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Chiapas. - Ejidatarios de Esquipulas Guayabal, municipio de Chapultenango, exigieron el 
“desarme del grupo paramilitar que tiene secuestrado” ese lugar, luego de la agresión del 21 de 
noviembre con resultado de tres personas golpeadas, casas dañadas y el desplazamiento de 
decenas de pobladores que no han podido regresar a sus hogares.  
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En un comunicado denunciaron que autoridades estatales les han propuesto la firma de “un 
convenio en desventaja entre el grupo paramilitar secuestrador y los desplazados”, por lo que lo 
han rechazado. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/05/estados/ejidatarios-piden-desarmar-a-
paramilitares-de-chapultenango/ 
 
Ante cierre de basurero; llegan a acuerdo ejidatarios y Municipio de Cuauhtémoc (El 
Heraldo de Chihuahua, Redacción, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Chihuahua. - El presidente Municipal, Elías Humberto Pérez Mendoza, dio a conocer que ya se 
llegó a un acuerdo con miembros de la mesa directiva del Ejido Ciénega de Castillo, quienes 
finalmente cedieron a una de las propuestas iniciales de la administración para renovar el 
convenio que permite seguir utilizando el punto donde se deposita la basura. 
Fue la mañana del día miércoles 05 de enero, cuando estuvieron en la Presidencia Municipal 
integrantes de la mesa directiva de la comunidad de Ciénega de Castillo, quienes mostraron 
disposición y solidaridad ante el problema que se iba a presentar si el Municipio no tenía dónde 
depositar la basura. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/cuauhtemoc/ante-cierre-de-basurero-llegan-
a-acuerdo-ejidatarios-y-municipio-de-cuauhtemoc-basura-convenio-7692811.html 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Cada diputado debe rendir cuentas de los 3.4 mdp para ayudas sociales, demanda la 
CCI (La Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz Gante, p. web). 
Miércoles 05 enero 2022 
Los 25 diputados y diputadas locales están obligados a rendir cuentas sobre el uso de los 3.4 
millones de pesos que cada uno dispondrá para el otorgamiento de ayudas sociales en este año 
y a hacer efectiva la división de poderes en Tlaxcala, pues el Legislativo no debe subordinarse al 
Ejecutivo, demandó Claudio Flores Espina, dirigente estatal de la Central Campesina 
Independiente (CCI). Si bien no se creó un fondo “moches” en el presupuesto 2022, como se hizo 
en la Legislatura pasada, “al final de cuentas seguimos en esa idea” de que esos recursos para 
apoyos “fueron las negociaciones, es evidente”, anotó. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/diputado-debe-rendir-cuentas-3-4-mdp-para-
ayudas-sociales-demanda-cci/ 
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